

Zeitschrift: Schweizerische Taubstumm-Zeitung
Herausgeber: Schweizerischer Fürsorgeverein für Taubstumme
Band: 20 (1926)
Heft: 2

Artikel: Ein Mahnwort eines Abonnenten
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-922950>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 05.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Zur Belehrung

Ein Mahnwort eines Abonnenten.

Wie viele Taubstumme lesen überhaupt ihre Taubstummenzeitung? Gerade diejenigen, für die sie leichtfaßlich geschrieben wurde, sind mit dem „Durchblättern“ gar bald zu Ende. Fragt man sie, ob sie die Zeitung auch wirklich gelesen haben, so bejahen sie in der Regel, die wenigstens aber sind imstande, auch nur das Wesentlichste sich geistig anzueignen, ihr Geist stirbt ab, ihre Unwissenheit aber nimmt rasch zu. Das ist erschreckend; denn einmal ist der ganze Schulunterricht nahezu umsonst gewesen, der so viel Mühe und Aufopferung erforderte. Und wie steht es mit der Laut- und Aussprache dieser Kategorie von Taubstummen? Auch da hapert es bedenklich. Das ist auch gar nicht verwunderlich; denn lesen und reden stehen in engstem Zusammenhang: das eine baut und stützt sich auf das andere und hält sich so auf der Höhe. Wem also die Verstandeskraft noch nicht ganz abgestorben ist, der raffe sich auf, nehme täglich irgend welche Lektüre zur Hand und strenge auch das Denken etwas an. Durch fortgesetzte Übung kommt man schließlich zur Gewohnheit und merkt dann wohl auch, daß der Umgang mit den Mitmenschen leichter und angenehmer wird. Damit ist schon sehr viel gewonnen; denn der Geist ist rege geworden und das Gemüt auch fröhlicher. An alle Lesemüden ergeht daher die dringende Mahnung: raffet euch auf, ermuntert euch und lesset eure Zeitung und gute, leichtfaßliche Bücher, deren kein Mangel ist! Wer es nicht tut, der gibt sich auf!

J. H.

Zum 20. Jahrgang.

Mit dem 1. Januar 1926 tritt die „Schweizerische Taubstummen-Zeitung“ ihren zwanzigsten Jahrgang an. Es ist das fast ein Wunder zu nennen; denn der Anfang war keineswegs leicht und der Fortbestand auch etwa in Frage gestellt. Während und nach dem großen Kriege haben viele Zeitungen, namentlich im Auslande, darunter solche von Ruf, ihr Erscheinen einstellen müssen. Allerdings hat die „Schweizerische Taubstummen-Zeitung“ verschiedene Wandlungen durchgemacht, aber unterkriegen ließ sie sich nicht; im Gegen-

teil präsentiert sie sich heute noch in gediegenem, gefälligem Gewande und erscheint von nun an wieder zweimal monatlich. Diese Tatsache werden alle Leser freudig begrüßen und das kleine Mehroffer von 2 Fränkli willig auf sich nehmen. Aber noch mehr: wer immer in der Lage ist, einen Beitrag für den redaktionellen Teil zu liefern, der greife frischweg zur Feder und erzähle von der Gegenwart, oder aus alten Tagen — nur immer interessant und anschaulich.

Soeben kramte ich in alten Papieren. Damals — anno 1904 — existierte noch kein Organ für die schweizerische Taubstummenwelt. Das ging meinem Herzen nahe; ich sann auf Mittel und Wege und wandte mich schließlich an die Herren Gotthilf Kull, Direktor der Blinden- und Taubstummen-Anstalt Zürich; Wilhelm Bühr, Direktor der Taubstummen-Anstalt St. Gallen; Heinrich Heusser, Direktor der Taubstummen-Anstalt Niesen und an Eugen Sutermeister, Taubstummenprediger in Bern. Alle diese genannten Herren bat ich um ihre geschätzte Meinung in Sachen einer zu gründenden Zeitschrift für Taubstumme. Herr Direktor Kull schrieb mir mit Datum vom 27. Januar 1904 nach meinem damaligen Domizil Bischofszell (Thurgau): „... Sie haben die Absicht, für die schweizerischen Taubstummen eine Zeitschrift herauszugeben — eine wahrhaft löbliche Absicht! Haben Sie viel Geld, dann frisch ans Werk! Haben Sie wenig Geld, dann langsam! Haben Sie kein Geld, dann doppelt langsam!“

Unterm 31. Januar 1904 ließ sich Herr Direktor Bühr wie folgt vernehmen: „... Aus dem Aufrufe an die erwachsenen Taubstummen ersah ich, daß Sie an die Gründung eines „Schweizerischen Taubstummenfreund“ denken. Auch ich habe schon an die Gründung einer solchen Zeitung gedacht, d. h. den lebhaften Wunsch gehabt, es möchte eine solche existieren, die sich die Aufgabe stellt, die Taubstummen zu erbauen, zu belehren und zu unterhalten. Die Sache, die Sie da angeregt haben, interessiert mich also sehr und wird gleich mir alle Taubstummenlehrer, überhaupt alle Kreise interessieren, denen das Wohl der Taubstummen am Herzen liegt. Sie werden sich selbst schon gesagt haben, daß vom Auf-tauchen dieses Wunsches bis zu seiner Erfüllung ein großer Schritt ist und daß es dabei manche Schwierigkeiten zu überwinden gibt. Soll das Werk gelingen und sichern Bestand haben, so